



Newsletter Jardins du Monde #10 - Janvier 2024

Les visages de JdM

Carine Le denmat, une médecin généraliste, intègre le comité scientifique de JdM

Toute l'équipe de JdM est ravie de vous présenter une nouvelle bénévole très active au sein du comité scientifique, Carine Le denmat. Nous lui souhaitons la bienvenue et la remercions vivement de son implication très précieuse au fil des derniers mois. C'est une belle personne très engagée qui rejoint l'équipe, en voici sa présentation personnelle :



J'ai suivi, tout d'abord, une formation initiale de médecin généraliste. Parallèlement à cette activité médicale d'abord assez classique, je me suis rapidement formée à d'autres pratiques pour pratiquer une médecine plus « intégrative ». Après quelques années d'installation, j'ai arrêté les consultations habituelles pour me tourner vers d'autres

approches, notamment l'ostéopathie, la psychologie et surtout l'acupuncture et les plantes. J'ai commencé à me former à la phytothérapie et à l'aromathérapie. J'ai très vite été passionnée (et impressionnée !!) par tout ce que je découvrais et apprenais.

Petit à petit, j'ai voulu aller au-delà de ces connaissances théoriques et découvrir les plantes dans leur environnement d'une part, mais également les pratiques traditionnelles et ancestrales. Je voulais rencontrer et échanger avec ceux qui les pratiquent.

Je suis donc partie un an à l'île de la Réunion et ai eu la chance de pouvoir suivre un tisseur dans son travail pendant quelques mois. Puis, il y a eu cette incroyable opportunité d'aller à Madagascar ! J'ai pu suivre Simon LEMESLE (producteur et distillateur d'huiles essentielles malgaches) sur ses plantations, assister aux distillations, rencontrer d'autres producteurs et tous ceux qui participaient à la création des huiles essentielles. Un véritable coup de cœur !! Coup de cœur pour ce travail d'une incroyable qualité mais également pour ce pays, sa population et sa culture.

Pourquoi intégrer JdM ?

Dès mon retour en métropole, j'ai souhaité intégrer des associations qui œuvrent d'une manière ou une autre pour l'accès aux soins des populations en lien avec les plantes. La mission de Jardins du Monde m'a tout de suite beaucoup plu car elle allie des activités sur la santé mais aussi pour la préservation de l'environnement et des plantes médicinales locales. J'ai alors intégré le comité scientifique de JdM dans le but d'apporter mon expertise médicale aux projets de l'association et de réaliser des missions sur le terrain pour mieux cerner le contexte malgache dans le secteur de la santé et des plantes médicinales.

Témoignage de Carine sur la vision du terrain et des activités de JdM à Diego-Suarez

Carine, a pu se rendre en octobre dernier sur le terrain à Diego-Suarez, rencontrer les équipes, découvrir les actions terrain et une partie de cette belle région Diana. Son regard extérieur, son appui et son expertise médicale ont été essentiels pour dynamiser les actions et rendre plus performants les outils didactiques utilisés par les équipes. Elle a pu rencontrer différents acteurs de santé et des communautés villageoises, et se former aussi aux plantes médicinales du nord de Madagascar. Nous espérons que de nouvelles missions seront ensuite programmées en 2024 selon les besoins identifiés sur le terrain à Madagascar.



« Lors de mon premier séjour à Diego-Suarez en octobre dernier j'ai pu découvrir une équipe très enthousiaste, investie et accueillante. Leur motivation et leur implication m'ont impressionnée ! J'ai aussi pu découvrir un peu plus la population et les spécificités du travail sur le terrain. Les échanges avec l'ensemble des intervenants ou au gré des rencontres ont été très enrichissants. Merci à toute l'équipe sur place : Erwan, Joséphine, Jauriette, Patrick pour leur accueil, les échanges, les partages, et même parfois leur aide ! Merci également à Chloé pour faire le lien avec la France ! Une seule envie : continuer et y retourner ! C'est pourquoi je suis ravie de pouvoir continuer avec Jardins du Monde mais également d'intégrer d'autres associations qui œuvrent dans un même but : aider la population à avoir un accès aux soins, à s'autonomiser autant que possible en leur permettant de profiter des bienfaits des plantes qui les entourent tout en préservant la richesse et la diversité de cette flore si précieuse. »



Témoignage de Carine Le denmat sur sa mission à Diego-Suarez (disponible sur la page facebook et la chaine youtube de JdM)



Madagascar 📍 Diego Suarez

Focus sur la formation des étudiants paramédicaux, les futurs relais pour les populations en zone rurales les plus isolées et vulnérables.

En octobre, nous vous avons parlé de l'intérêt de renforcer le lien entre la médecine conventionnelle et traditionnelle afin d'améliorer l'accès aux soins des personnes les plus isolées. Dans le cadre de l'atteinte de ce résultat ces deux derniers trimestres étaient consacrés à la formation de 120 étudiants Infirmiers et Sage-femmes, en 2^e et 3^e année de formation à l'Institut de Formation Inter-Régional Professionnel d'Antsiranana (IFIRP). Les étudiants, la directrice ainsi que le personnel de l'IFIRP ont ainsi pu bénéficier de la formation sur l'utilisation des plantes médicinales dans la santé communautaire.

La formation de ces étudiants est primordiale pour les populations les plus isolées en brousse. En effet, beaucoup de ces étudiants seront tout d'abord affectés dans des

centres de santé de base en zone rurale et reculée, où l'accès aux médicaments conventionnels peut être rompu. Ils pourront également être confrontés à une forte population utilisant déjà des plantes médicinales dans leur quotidien et les conseiller sur les bonnes pratiques à tenir. En 2024, le partenariat continuera avec cet institut de formation pour former les nouveaux étudiants en 2^e année.



Témoignage de la directrice de l'IFIRP (disponible sur la page facebook et la chaîne youtube de JdM)



Accompagnement des groupements villageois dans l'entretien de leurs jardins communautaires de plantes médicinales.

Chaque année, les groupements communautaires sont accompagnés par Jauriette, responsable du volet «Jardins et Environnement», dans la création et l'entretien des jardins dont ils sont les gestionnaires. Durant ce dernier trimestre, 4 communautés villageoises ont été accompagnées dans la mise en place et l'entretien de jardins communautaires de plantes médicinales. Il s'agit de : Mahavanona, Ambodimagnara, Ivovona et Andavakoera. Tous les groupements communautaires ont ainsi reçu des formations sur la récolte, le séchage et le conditionnement de plantes afin de leur permettre de se soigner toute l'année et de générer des revenus. Des formations ont aussi été dispensées sur les luttes insecticides biologiques en fonction des ravageurs rencontrés (criquet, cochenilles...). Ce type de formation a pour but de valoriser les techniques agro-écologiques, en utilisant uniquement des intrants naturels afin de préserver l'environnement mais aussi les plantes médicinales et la santé des populations. Dans le cadre du projet en partenariat avec le conservatoire Botanique National de Brest dont nous vous avons parlé en Octobre dernier, le groupement d'Ivovona, a reçu une nouvelle formation appelée «Être Guide du jardin de plantes médicinales». En effet, la localité se trouve sur la route de la baie d'Antalaha, aux alentours de l'Aire Protégée de la Montagne des Français, un site touristique de Diego-Suarez, où les visiteurs pourront s'arrêter en chemin et découvrir le jardin communautaire. Cela constituera pour le groupement et la communauté villageoise une source de revenus supplémentaire.



Formation au jardin d'Ivovona



Groupement villageois d'Andavakoera

Sensibilisation et éducation des plus jeunes à la protection de l'environnement

Dans le cadre d'un partenariat avec la direction de l'éducation de la région Diana et les écoles primaires publiques, des actions de sensibilisation et d'éducation à l'environnement sont menées chaque année. L'objectif étant de sensibiliser les plus jeunes à la protection de l'environnement et des plantes médicinales car ils seront les acteurs de demain.

Tout d'abord, les sensibilisations à l'environnement allient le théâtre avec l'Association pour la Valorisation des Plantes Médicinales d'Antsiranana (AVUPMA), la musique avec la troupe de percussionnistes DS Velively, et les fresques murales avec l'association LOKO.

Puis, des ateliers sont menés dans les écoles primaires publiques pour éduquer les élèves sur les notions de biodiversité, l'identification des invertébrés et des végétaux, la réalisation d'herbiers, les écosystèmes et différents types de forêt dans la région, et même l'utilité de la reforestation avec la plantation d'arbres dans la cour des écoles. Ainsi ce dernier trimestre, 2 000 personnes ont pu être sensibilisés incluant les élèves des écoles primaires publiques de Saint Pierre et Paul à proximité des bureaux de JdM et d'Anamakia mais aussi les habitants de ces quartiers.

De plus, 81 élèves de l'école primaire publique de Saint-Pierre et Paul âgés de 9 à 15 ans ont suivi les ateliers d'éducation à l'environnement. Ces ateliers ont été les premiers menés et continueront début 2024 avec la mise en place d'un jardin pédagogique et éducatif dont les élèves seront responsables.





Sensibilisation à l'école Primaire Saint Pierre et Paul, animation musicale DS
velively

Toute l'équipe de Jardins du Monde Madagascar et France remercie l'ensemble des partenaires techniques et financiers, les généreux donateurs, les adhérents et toutes les personnes contribuant de près ou de loin à la réussite de ces projets.



JEAN MERLAUT arNuméral NooS



Les prochains RDV de Jardins du Monde :

- Mars-Avril 2024 : Assemblée Générale de l'association. Les modalités et la date exacte vous seront communiquées un mois à l'avance. N'oubliez pas

de **renouveler votre adhésion** afin de pouvoir voter lors de cette AG sur les grandes orientations de JdM.

Adhérer à JdM

Faire un don

POUR SOUTENIR JARDINS DU MONDE, FAITES UN DON EN FAVEUR DES PROJETS DE L'ASSOCIATION A MADAGASCAR

Jardins du Monde agit depuis 31 ans pour améliorer l'état sanitaire des populations qui n'ont pas ou peu accès à la médecine conventionnelle. A leur demande, elle met à leur service son expertise en ethnobotanique et sa connaissance scientifique des pharmacopées traditionnelles pour valoriser l'usage des plantes médicinales et proposer le soin des pathologies les plus courantes.

Votre soutien nous aide à mettre en œuvre des projets dans les régions où les populations sont défavorisées, marginalisées ou éloignées des structures de santé modernes. Via [notre formulaire de don sur HelloAsso](#), votre geste de soutien est simple, rapide et sécurisé.

Copyright © jardins du Monde, All rights reserved.

Mail : contact@jardinsdumonde.org

Adresse siège social : 1 Allée Mgr Jean-René Calloc'h, 29000 Quimper

Adresse pour courrier postal : 87 impasse de la gare, 33190 Lamothe-Landerron